

# TIENEN MIEDO DE REGRESAR

El desplazamiento de chiapanecos hacia Guatemala se debe a que grupos criminales reclutan a jóvenes, reconoció la canciller Bárcena. **Primera / 2**

## “POBLADORES TIENE MIEDO”

# Crimen desplaza a niños, admiten

**AUTORIDADES detallaron que la gente salió de Chiapas por temor a que menores fueran secuestrados**

**POR ISABEL GONZÁLEZ  
Y XIMENA MEJÍA**

*nacional@gimm.com.mx*

El presidente Andrés Manuel López Obrador y la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, revelaron que familias desplazadas en Chiapas se trasladaron a Guatemala para evitar que las bandas criminales que se disputan la zona secuestren a sus hijos más jóvenes.

El motivo del desplazamiento se acreditó durante las indagaciones desplegadas por los cónsules mexicanos en Guatemala, luego de entrevistarse con familias de las 400 personas que el pasado 23 de julio decidieron ponerse a salvo cruzando la frontera e instalándose en el municipio de Cuilco, detalló Bárcena Ibarra dentro de la reunión de seguridad de ayer en Palacio Nacional y a la cual se autorizó el ingreso de los medios de comunicación.

“Detectaron lo siguiente: la mayor parte de la población se dedica a la siembra del maíz y vende su producto en Comalapa y los nacionales mexicanos cruzan por los constantes en-

frentamientos que hay entre, aparentemente, dos bandas criminales en realidad y han comenzado, sobre todo lo que les preocupó a las familias, es que han comenzado a reclutar jóvenes, sobre todo hombres jóvenes, por eso han cruzado”, detalló la canciller.

Los testimonios recabados por los cónsules también documentaron que los mexicanos que cruzaron hacia Guatemala “prefieren quedarse” en ese país al estar cerca de sus comunidades en Chiapas, debido a que les es más fácil conservar sus propiedades, su empleo o modo de sustento.

“Nosotros les ofrecimos trasladarlos a Tapachula al albergue Siglo XXI, con camiones y lo que estamos haciendo ahora es, por un lado, tanto la Defensa, la Sedena como el gobierno de Guatemala están tratando de darle toda la seguridad de las comunidades y sabemos que 61 personas han retornado voluntariamente a sus hogares; hay otras que prefieren ir y venir. Las que han retornado son 34 a Unión Frontera; 18 a Monterico y 9 a Jocotitlán, pero la parte que

más nos interesa proteger es Amatenango, que es donde está la mayoría y pensamos que con las acciones coordinadas que vamos a establecer ahora vamos a mejorar la situación”, refirió Bárcena Ibarra.

Tras escuchar el informe de

la secretaria de Relaciones Exteriores en el que se aceptó que la gente “tiene miedo de regresar a sus comunidades por los grupos delincuenciales”, el presidente López Obrador señaló que el país se encuentra en paz y lo que se enfrenta “son hechos delictivos”.

“En el caso de Chiapas, una de las cosas que nos importan mucho es que están queriendo hacer una especie de leva, de enganche de jóvenes para las bandas y esto es parte de que los jóvenes ya no quieren eso porque ahora tiene el joven opciones de estudio, tiene becas”, remarcó.

Más tarde, en la inauguración del puente La Concordia, López Obrador hizo un llamado a los pobladores del municipio con el mismo nombre a “hacer honor a su nombre”, tras la violencia que vive Chiapas que ha derivado en el desplazamiento de familias.

“Nada más decirles que estoy pendiente siempre de La Concordia, no me ha gustado, se los digo, lo que ha estado pasando últimamente. Ya estamos interviniendo. Hay que hacer valer el nombre del municipio La Concordia, hay que ir al camino de la justicia, la paz por la tranquilidad, transformar por el camino de la concordia”, expresó.

## INÉDITO

Por su parte. Rosa Icela Ro-



dríguez, secretaria de Seguridad, destacó la participación de la prensa en la reunión de seguridad.

“Hoy, de manera inédita, periodistas ingresaron al Gabinete de Seguridad, encabezado por el Presidente. Siempre es un gusto ver a los reporteros que se levantan temprano para mantener informado al pueblo de México”, escribió.



**Decirles que estoy pendiente siempre de La Concordia, no me ha gustado, se los digo, lo que ha estado pasando últimamente.”**

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
PRESIDENTE DE MÉXICO



Foto: Eduardo Jiménez

Reunión del Gabinete de Seguridad en Palacio Nacional, donde acudieron por primera vez reporteros que cubren la mañana.

